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Que Dieu envoie son amour et sa vérité, 
     du ciel qu’Il envoie le salut (Ps 56). 

Le 25 décembre approche à grands pas. Noël est presque à nos portes. 
 Mais, c’est le Temps de l’Avent. Il ne faudrait pas l’oublier.  Ne pas trop galoper ! Savoir 
attendre… l’Autre. En Jésus, tout nous a été donné de part en part. Mais, il nous faut encore 
« recevoir grâce après grâce » (Jn 1,16). Sans fébrilité. Sans nous morfondre. Chaque visage 
biblique, de Jean le Baptiste (Lc 3,1-6) à Elisabeth et Marie (Lc 1,39-45), nous y invite. Pour 
attendre, patienter, deux attitudes où l’on ne faiblit pas, où l’on va de l’avant : il faut prier. 
 A ce propos, n’oublions pas, d’une part, que l’année 2024 a été placée sous le signe de la 
prière par le pape François, pour bien aborder l’Année Jubilaire qui va s’ouvrir. D’autre part, 
que nous sommes concernés d’une manière toute particulière par cette attitude. Lorsqu’on me 
pose la question : « Quand aurons-nous un nouvel évêque ? », depuis quelques jours je réponds 
souvent : « Priez-vous à cette intention ? ». Je profite de ce billet pour en renouveler l’appel. En 
septembre dernier, une « prière spéciale » vous a été confiée. Est-elle présente dans votre prière 
quotidienne personnelle et… communautaire ? A la fin de chaque eucharistie dominicale comme 
cela a été proposé, demandé ? 
 Bientôt Noël ! Bientôt, la célébration en « mémorial » de la Nativité de Jésus, le Christ 
Vivant. Nous en approchons, avec au creux de l’oreille, ce qui deviendra au long des jours 
l’empreinte signant l’année Jubilaire 2025 : « PELERINS D’ESPERANCE » ! 
 Pour moi, l’évènement Famissio, la participation, en tant qu’Administrateur à 
l’Assemblée d’automne des évêques de France, et tout récemment le séjour au Sénégal à 
l’occasion de l’ordination épiscopale du nouvel évêque de Ziguinchor, ont inscrit quelque chose 
et du pèlerinage où il faut se déplacer au physique comme au spirituel, avec d’autres ; et de 
l’espérance. Que de signes bien réels, concrets, surprenants à chaque moment. 
 C’est une amorce de ce qui m’attend. De ce qui attend chacun pour l’Année sainte 
Jubilaire. Je vous invite donc à repérer « là où l’on espère » déjà, en vous, autour de vous. Ce 
sont les premiers pas du pèlerin. Des pèlerins que nous serons ensemble. 
 Dans cette belle lumière, qui se lève sur toute grisaille : beau Noël à chacune et chacun et 
à vos Communautés. 
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